

## El Archivo de Hochschild se descubrió hace 5 años

---

Los documentos sobre las acciones de Mauricio Hochschild para ayudar a judíos durante la II Guerra Mundial (1939-1945) fueron descubiertos en 2011 en el Sistema de Archivo Histórico de la Comibol (Siah). El material fue postulado a Memoria del Mundo.

Los registros son parte del legado documental de la última de las compañías, Mauricio Hochschild S.A.M.I., que el minero creó en Bolivia (1923-1952) y que fue nacionalizada el 31 de octubre de 1952, al que La Razón tuvo acceso.

“Para poder archivar de forma eficiente el material debimos reproducir la estructura de la empresa en cuestión para así determinar el origen del documento”, explicó Édgar Ramírez, director nacional de la institución, que tiene en su poder más de 43 kilómetros de

material de las empresas que formaron parte de la Corporación Minera de Bolivia (Comibol).

Una vez que se logró reproducir el organigrama de las instituciones pertenecientes al “barón del estaño” se pudo detectar el material referente a las acciones emprendidas para ayudar a judíos alemanes y de otras nacionalidades para escapar del régimen nazi. Esta documentación es parte de la Sociedad Protectora de Inmigrantes Israelitas (Sopro), de la empresa Mauricio Hochschild S.A.M.I. (Sociedad Anónima Minera Industrial).

La selección incluye una lista de personas y familias que lograron llegar a Bolivia, entre ellos Werner Guttentag, la familia Dillman y otros. También se conservan instrucciones del empresario, cartas personales y a agentes de otras naciones, incluso hay una misiva en la que niños del kindergarten Miraflores agradecen el apoyo del minero.

“Esto cambia muchas de las percepciones populares que se tienen de este personaje, visto por muchos como el más cruel de los barones del estaño”, consideró Carola Campos Lora, jefa nacional de Procesos Técnicos del Siah.

La documentación fue nominada por el Comité Nacional de Memoria del Mundo de Bolivia, institución que avala y evalúa las postulaciones documentales al Programa Memoria del Mundo.

Fue incluida porque tiene importancia mundial. Bolivia ya tiene registradas las actas del primer congreso constituyente de 1826, el Hábeas Corpus en papel higiénico de Reynaldo Peters, la cinematografía de Jorge Ruiz, la prensa en miniatura, el Diario del Che, el Diario del Tambor Vargas y escritos de Guamán Poma.

